

Un moment de vérité: Kairos Palestine

Présentation du document à Istanbul (Turquie)

P Jamel Khader 21 juin 2010

Merci de m'avoir invité à parler du document Kairos Palestine. Je pense qu'il est important d'avoir un dialogue ici, lors de la réunion internationale de l'ICCJ, une assemblée qui aborde les questions des *«droits de l'homme et s'oppose à toute forme de préjugé, intolérance, discrimination, racisme et détournement de la religion à des fins de domination nationale ou politique.»*

Qu'est ce que le Kairos¹? Et pourquoi maintenant?

En Palestine nous vivons un moment où l'on ne manque pas seulement de perspective politique, mais un moment de manque d'espoir autant pour un avenir meilleur que pour la fin de l'occupation. Tout le monde parle de paix, de négociations de paix, de processus de paix..; mais ce que nous voyons sur le terrain, ce dont nous faisons l'expérience dans notre vie quotidienne est le contraire de la paix. La paix ce n'est pas l'absence de guerre c'est le fruit de la justice.

La réalité sur le terrain est la suivante:

L'occupation israélienne des territoires palestiniens se poursuit depuis 1967. Le mur de séparation se dresse autour de nos villes et de nos villages; les colonies israéliennes rendent impossible l'idée d'un état palestinien; nous faisons quotidiennement l'expérience de l'humiliation aux points de contrôle militaires; la liberté religieuse est sévèrement limitée; les réfugiés vivent encore dans des camps; des milliers de prisonniers sont encore dans des prisons israéliennes et Jérusalem continue à être une cité d'exclusion et les droits de l'homme sont violés.

Nous pouvons continuer pendant des lustres à parler des responsabilités, de savoir à qui faire des reproches. Nous pensons qu'il est temps de faire quelque chose. Après de longues années de processus de paix qui est devenu un processus interminable de négociations sans paix ou perspective d'une possible paix, nous devons agir, pour faire entendre nos voix. Voilà comment est venu ce cri d'espoir à l'encontre de tout espoir.

C'est pourquoi un groupe de chrétiens palestiniens s'est rencontré pendant deux ans et a sorti ce document Kairos Nous sommes confrontés à une situation difficile et c'est pourquoi nous nous sommes tournés vers notre foi pour voir son message pour notre situation. Le document Kairos s'adresse d'abord à nous les chrétiens vivant en Palestine.

Après avoir parlé de notre réalité et particulièrement du manque d'espoir, nous avons examiné notre foi. A un moment nous avons pensé appeler le document «assez!», mais ce n'est pas un concept biblique; nous avons pensé à «jusqu'à quand Seigneur», cela pouvait paraître désespéré!

¹ Kairos est un mot grec qui indique un moment propice, une occasion. (NDT)

Nous en sommes arrivés à «Kairos, un moment de vérité. Une parole de foi, d'espoir et d'amour venue du cœur de Palestiniens en souffrance.»

Dans la première partie du document nous renouvelons **notre foi** en Dieu, le Dieu juste et aimant de tous les êtres humains: notre foi en Jésus Christ. Nous affirmons l'unité de l'Ancien et du Nouveau Testaments: c'est en Jésus Christ que nous pouvons comprendre la promesse de Dieu de l'Ancien Testament, y compris la promesse de la terre.

Le conflit israélo palestinien est un **conflit politique**, pas un conflit religieux. Il y a une **dimension religieuse** à ce conflit, puisqu'il s'agit de la Terre Sainte. Il y a des revendications opposées sur la possession de cette terre.

Ce qui complique notre situation ce sont les voix venues de l'ouest, **justifiant cette injustice par le nom de Dieu**; nous n'avons pas seulement perdu notre terre nous commençons à perdre le nom de Dieu puisqu'il est utilisé contre nous. Au lieu d'être une Bonne Nouvelle qui donne la vie, la bible a été transformée en une idéologie qui sème la mort.

Il y a certaines théologies occidentales depuis l'holocauste qui utilisent le nom de Dieu pour justifier l'injustice commise contre nous. *«La théologie chrétienne révisionniste qui a émergé après l'holocauste s'est efforcée de corriger l'héritage de l'antisémitisme chrétien. Dans cette démarche elle a encouragé un soutien inconditionnel à l'état d'Israël qui sape les efforts pour aboutir à la paix dans la région.»*

Nous comme chrétiens palestiniens souffrons deux fois, *«nous souffrons de l'occupation de la terre car nous sommes palestiniens; et certains théologiens veulent que nous souffrions dans notre foi parce que nous sommes chrétiens.»* (2.3.4) C'est pourquoi nous disons que *«tout usage de la bible pour légitimer ou soutenir des choix ou des positions politiques basés sur l'injustice, imposés par une personne à une autre ou un peuple à un autre, transforme la religion en idéologie humaine et dépouille le nom de dieu de sa sainteté.»*(2.3.4) *«toute théologie qui légitime l'occupation est loin des enseignements chrétiens car elle appelle à la violence et à la guerre sainte..et déforme l'image de Dieu dans chaque être humain.»* (2.5)

Nous parlons là principalement des théologies eschatologiques sionistes chrétiennes. Certaines théologies en Europe ont des implications politiques, qui encouragent un soutien non critique des politiques de l'état d'Israël, pas toujours intentionnellement. Les situations diffèrent d'un pays à l'autre.

Dans le document Kairos, le groupe a pris **peu de décisions**. Premièrement, nous ne sommes pas des politiciens et nous ne prétendons pas présenter un plan pour résoudre le conflit. Le document n'est pas une déclaration politique, nous ne parlons pas de solutions politiques, c'est aux politiques de décider, même si nous croyons à la solution de deux états vivant en paix ensemble.

Deuxièmement nous avons évité de faire l'analyse historique du conflit. Commencer le jeu des reproches mutuels, ou dire qui est responsable du passé, ne nous mènera nulle part. Le présent est le moment crucial pour avancer, et l'avenir est un défi. Soit nous vivons tous dans la justice, la paix et la sécurité, soit nous aurons un interminable conflit avec plus de souffrance pour les deux peuples.

Troisièmement, nous ne présentons pas une lecture de la bible, et spécialement de l'Ancien Testament sur les questions de Terre et de Promesse. Nous essayons de les comprendre à travers notre foi en Jésus Christ celui qui est l'accomplissement des Ecritures et qui nous l'explique. Ainsi ce document n'est pas un document théologique et donc vous n'y trouverez pas de théologie de la Terre ou de la Promesse.

Le document n'est pas un appel des Eglises palestiniennes pour demander au monde de les aider. Nous avons un problème palestinien, pas un problème chrétien. C'est un cri d'espoir basé sur notre foi en Dieu et en beaucoup de gens qui croient en la justice. Nous ne pouvons pas perdre espoir. Et nous voyons des signes d'espoir dans la vie de nos Eglises, de nos communautés, dans l'accroissement de la conscience de l'importance de la justice pour les palestiniens, et de la solidarité de nombreuses Eglises dans le monde.

Le principal message du document est celui-ci: les Palestiniens vivent sous occupations depuis ces 43 dernières années, et cette occupation doit prendre fin. Le principal message du document Kairos est que l'occupation est un pêché contre Dieu et les êtres humains. Et notre devoir est de résister au pêché, par des moyens non- violents. Nous croyons dans les actions non-violentes. Vouloir la fin de l'occupation, la fin du conflit? La fin de l'occupation serait un changement majeur dans le conflit qui donnerait la possibilité de trouver des solutions aux autres questions, comprenant le terrorisme et la violence; l'occupation nuit aux Palestiniens au premier rang mais elle nuit aussi aux Israéliens.

Chacun s'accorde sur la solution de deux états. Israël a été créé et reconnu même par les Palestiniens et personne ne remet cela en question. Il est temps de travailler à l'indépendance des Palestiniens; assez de ce processus de paix interminable; il est temps de faire quelque chose. L'occupation déshumanise les Palestiniens et crée de l'insécurité et de la peur chez les Israéliens. Le document dit: *«nous appelons les israéliens à cesser l'occupation. Alors ils pourront voir un nouveau monde dans lequel il n'y a pas de peur, pas de frayeur mais plutôt de la sécurité, de la justice et de la paix.(1.4) L'occupation déforme l'image de Dieu chez les Israéliens qui sont devenus des occupants, tout come elle déforme l'image de Dieu chez les Palestiniens qui vivent sous occupation.»(2.5)*

Le document est **une parole de foi et d'action**. Le nom de Dieu est Bonne Nouvelle. Nous voulons qu'il demeure un nom de vie de justice et de paix.

C'est pourquoi notre réponse à tout ceci est l'amour, le commandement chrétien de l'amour; un amour positif, agissant et couteux. L'amour chrétien est pour tous, même les ennemis. Résister au démon par des moyens non- violents fait partie de l'amour chrétien. C'est pourquoi nous appelons en tout premier lieu les chrétiens palestiniens, et ensuite les Eglises du monde, les musulmans, et les Juifs à se joindre à nous dans notre combat contre l'injustice et l'oppression, contre l'occupation comme démon, un pêché, un combat pour la vie contre la mort, la liberté, la justice- toujours dans la logique du respect de la vie, de la vie de chaque être humain, aussi bien Juif que Palestinien, pour libérer les occupés de l'occupation et libérer les occupants de la peur et de l'insécurité.

Dans le document nous lisons: *«s'il n'y avait pas d'occupation, il n'y aurait pas de résistance, pas de peur ni d'insécurité» (1.4)* Si nous les Palestiniens sommes désolés de l'oppression du peuple

palestinien, nous voulons aussi que les Israéliens vivent en paix, sécurité et justice, et libérés de l'occupation.

Enfin, nous voulons vivre comme des voisins pacifiques. Dans le document nous disons aussi: *«Dieu nous a placé ici comme deux peuples, et Dieu nous donne la capacité, si nous le voulons de vivre ensemble et d'établir la justice et de faire réellement la terre de Dieu»* (2.3.1) et *«le but est de libérer les deux peuples de positions extrémistes des différents gouvernements israéliens et de les amener tous deux à la justice et la réconciliation. »* (4.2.6); et enfin: *«par notre amour nous voulons surmonter les injustices et établir les fondements d'une nouvelle société à la fois pour nous et pour nos adversaires. Notre avenir et leur avenir sont unis...Nous appelons le peuple d'Israël à être notre partenaire de paix et non celui d'un cycle d'interminable violence.»* (4.3)

Quand nous avons écrit ce document nous voulions dire ce qui est dit et rien que ce qui est dit. Plusieurs fois ce document a été lu d'une façon qui n'est pas celle voulue par les auteurs. Quand nous parlons d'occupation, nous entendons occupation selon le sens commun du mot qui est l'occupation de la terre palestinienne depuis 1967: aussi il est clair que nous parlons d'une solution à deux états. Quand nous disons que le Christ réalise les Ecritures, nous comprenons cela dans le sens même où Jésus l'a employé quand il a dit qu'il venait réaliser ce qui était écrit; et ce n'est pas une théologie de substitution; quand nous parlons de notre lien à cette terre comme un droit naturel, et disons que nous voulons vivre en liberté sur notre terre, nous ne voulons pas nier les liens des autres, c'est notre lien qui est nié et vous pouvez voir cela clairement dans les théologies sionistes chrétiennes...etc. Le document a un message, C'est de cela que traite tout le document. Sommes-nous capable d'entendre ce message?

Merci.